# Por desaliento, Birmania demandó la disolución del Movimiento No Alineado

Hay que volver a empezar de nuevo, dijo el delegado de ese país en la reunión de La Habana. — Argentina sugirió su eventual retiro

por Gregorio SELSER, enviado especial, y cables de las agencias PL, IPS, WAM y TANJUG

LA HABANA, 8 de septiembre.—La VI Conferencia cumbre del Movimiento de Países No Alineados será clausurad? esta noche a las 20:00, hora local (24:00 GMT), después de 6 días de sesiones

Durante el debate general, 87 oradores pronunciaron discursos y asistieron 55 jefes de Estado o gobierno, lo que hace de este encuentro la reunión más trascendente a este nivel.

La última sesión plenaria concluyó a las 14:00 hora local (18:00 GMT) tras escuchar a los representantes de la Liga Arabe, del Consejo Nacional Africano de Sudáfrica, de la Organización de Solidaridad de los Pueblos de Asia y Africa, el Comité de Derechos Palestinos y de la Organización de Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI).

También infervinieron los cancilleres de México, lorge Castafieda, y el de Venezuela, José Alberto Zambrano.

Al concluir la reunion el presidente de la mesa, el manda-tario de Chipre, Spyrus Kyprianou, leyó una carta del premier de Jamaica, Michel Manley, en la cual pide ayuda para el pueblo de República Dominicana, gravemente afectado por ci paso del ciclón "David".

#### VENEZUELA SEÑALO A LA OPEP COMO UN EJEMPLO A SEGUIR

Una parte sustancial de su discurso, lo dedicó el canciller de Venezuela a defender la política energética de los países integrantes de la OPEP, al hablar en la sesión matutina

José Zambrano Velasco comenzó su exposición señalando les resultados positivos que arroja la actividad del Grupo Andino. Destacó el papel que jugó en el seno de la Organización de Estados Americanos (OEA) que se reunió en un ambiente de incertidumbre y temor para considerar la situación en

El canciller venezolano expresó la esperanza de todos los hombres libres ante el triunfo popular en Nicaragua, que arranco las raíces de la tiranía, pagando un inmenso precio en muertos y en destrucción. Dijo que su país "contribuirá hasta el límite de sus posibilidades para reconstruir Nicaragua" desco fervientemente que este país "logre vencer en libertad los retos de la paz, a veces más complejos y difíciles que los retos de la guerra".

Zambrano comprometió el apoyo irrestricto y sin reservas de Venezuela a todas las acciones destinadas a erradicar de la faz de la Tierra la abominable aberración del racismo, y señaló. en particular, lo que acontece en Sudáfrica, Namibia y Zim-

## BOLIVIA RECLAMA LA SALIDA AI MAR

El canciller de Bolivia, Gustavo Fernández, al hacer uso de la palabra, en la madrugada de hoy, expresó que su país "no renunció ni renunciará jamás a su territorio, que mantiene el propósito indeclinable de reintegrarse al Océano Pacífico con plenitud de soberania"

Sus primeras palabras fueron de reconocimiento a los presidentes Fidel Castro, Arístides Royo y Francisco Merales Bermúdez, por el apoyo que expresaron en nombre de Cuba, Panamá y el grupo andino, respectivamente, a la larga lucha que viene librando el pueblo boliviano por alcanzar su plena y soberana reintegración marítima.

Recordó que su país acompaño el Movimiento No Alineado desde la reunión de Belgrado en 1961, como obser-

vador y ahora asume el puesto de miembro de pleno de recho. "No es coincidencia que la definitiva incorporación de Bolivia en el movimiento, tenga lugar a pocos días del establecimiento de un gobierno constitucional y democrático, luego de un largo periodo de regímenes autoritarios" dijo Fernández.

El canciller boliviano expresó su adhesión a los prin cipios de la pluralidad ideológica y la autodeterminación, y condenó vivamente el racismo y las nuevas formas de expoliación de los pueblos. Saludó la presencia de Nicacagua en el movimiento y su heroica y denodada lucha por

la libertad. En la noche del viernes Birmania detonó una "bomba" en la cumbre de los No Alineados, al proponer la disclución del Movimiento; la redacción de una nueva Carta en la que se definan los criterios para pertenecer a él

y volver a empezar de nuevo. El discurso de Birmania y su propuesta tomaron a todos por sorpresa y, en realidad, la mayoría de los delegados presentaron en la sala plenaria aparentemente no escucharon bien o no comprendieron inmediatamente los comentarios del ministro de Relaciones Exteriores de Birmania, U Myint Naungh, en lo que quizá fue el discurso más corto de ésta o cualquier conferencia similar.

U Myint Maungh recordó a la Conferencia que Birmania es uno de los miembros fundadores y dijo que la tendencia de las discusiones y acciones presenciadas aquí desalentaron de tal forma a Birmania, como para persuadirle de que modificara su discurso preparado, hiciera en cambio un corto comentario, y presentara su moción.

#### ARGENTINA SUGIERE SU POSIBE SALIDA DEL MOVIMIENTO

A una hora totalmente inconveniente para tener una adecuada audiencia, a las 2:30 de esta madrugada, el presidente de la delegación argentina comodoro Carlos Cavandeli, pronunció un discurso en el que sugirió la eventualidad de un retiro de su país del Movimiento, si éste llegara a hacer abandono de sus postulados básicos,

El comodoro Cavandoli, que se desempeña como subsecretario de Relaciones Exteriores de Argentina, señalo que la adscripción de su país a la organización no alineada presenta un esfuerzo conjunto destinado a preservar la libertad de acción y la identidad nacional de los países que integran el Movimiento.

Su aporte, añadió, contribuirá a que el mismo se montenga fiel a esa línea de pensamiento y resista los es-

fuerzos de captación que pretenden adulterarlo". Dijo, acto seguido, que "si esta interpretación no fuese correcta, si por sus actos y decisiones llegara a abandenar sus pos-tulados básicos, debemos afirmar sin cortapisas que nuestra adhesión al Movimiento habría perdido su razón de

Argentina ingresó al Movimiento de Países No Ali neados en 1973, durante el tercer gobierno peronista, y en tal carácter participó en las reuniones cumbres de Argel (1973), Sri Lanka (1976) y otros cónclaves conexos. En las semanas previas a la presente reunión, periódicos argentinos re produjeron pedidos de organismos o ciudadanos individuales demandando que el país dejara de pertenecer a los No Alineados, una demanda que respaldó con editoriales alusivos el influyente periódico conservador La Prensa, de Buenos Aires.

Entre otros conceptos, el representante argentino se expidió en favor de la remoción de los pocos tocos conflictivos que se interponen en el camino de un mejor entendimiento regional, mencionando entre éstos la medi-terraneidad de Bolivia, "problema que podría ser solucio-nado satisfactoriamente por medios pacíficos mediando la voluntad política y visión de futuro de las partes involucradas".

#### UN EJEMPLO

Citó a Argentina y Chile como prueba y ejemplo de ese espíritu, al someter a la mediación del Papa su probiema fronterio en la zona austral. Se congratuló luego de que los legítimos derechos de Panamá estén siendo gradualmente restituidos, respaldó a España en su de-manda por la restitución de la ona de Gibraltar, y dio pleno apoyo a los pueblos que en Africa austral buscan liberarse de los restos de un colonialismo anacrónico, así como su convicción de que el problema de Namibia debe resolverse en forma pacífica entre las partes involucradas, con la asistencia directa de las Naciones Unidas. Condenó el sistema del "apartheid" y todas las prácticas discriminatorias, para a continuación destacar:

En América Latina nos encontramos frente a diversas situaciones específicas de colonialismo que deberán ser prontamente solucionadas. A la luz de los principios establecidos por la resolución 1514 de la Asamblea General de las Naciones Unidas y otras decisiones correspondientes a cada territorio en particular. Claros ejemplos son los casos de Belice y de las Islas Malvinas". En este último caso, luego de preveer referencias históricas alusivas, dijo que "mientras no se alcance una solución acorde con las resoluciones indicadas que contaron con el amplio respaldo de la comunidad internacional, la Argentina seguirá siendo víctima de la usurpación de una parde su territorio a manos de una potencia extranjera'

En otra parte de su discurso, el comodoro Cavandoli expresó que "los principios del no alineamiento deberán mantenerse incolumes, incluyendo el respeto por la igualdad soberana entre los Estados, la independencia nacional, soberanía e integridad territorial, la no agresión, la no intervención en asuntos internos, y el fomento de re laciones de cooperación con todas las naciones y, en especial, con los países en desarrollo"

Manifesto más adelante que "la Argentina sostuvo reiteradamente el derecho de Puerto Rico a la autodeterminación, para que libremente pueda decidir sobre su futuro sin ningún tipo de presión o injerencia extranjera". Se refirió a la secuela de sufrimiento y destrucción, dejada por la lucha en Nicaragua y expresó que "también aquí creemos que es nuestro deber ofrecer solidaridad y ayuda al pueblo nicaragüense".

En otras partes de su alocución, el representante arentino se pronunció en favor del reconocimiento de los derectios legítimos e inalienables del pueblo palestino y, en clara alusión a Estados Unidos, manifestó: "La defensa de los derechos fundamentales del hombre no puede ser convertida en instrumento político de las grandes potencias, ni ser empleados para la confrontación de sistemas sociales, ya que tal procedimiento es ciertamente una forma de imperialismo que consideramos inadmisible".

Censuró las campañas de desprestigio y de calumnia por parte de los medios de difusión de esas naciones poderosas y sostuvo que los países no alineados no deben permitir que los derechos humanos sean objeto de un análisis parcializado.

## POSICION DE LOS EUA

Rashid Abdullah, ministro de Relaciones Exteriores y dirigente de la delegación de los Emiratos Arabes Unidos (EAU), pronunció un discurso a las 2:00 GMT de la ma-

Hizo un llamado al Movimiento No Alineado para que se sujete a sus propios principios, especialmente a los que se refieren a la no interferencia en los asuntos internos de otros países y a la solución pacífica de las divergencias que existen entre ellos.

Abdullah subrayó que los EAU han intensificado su cooperación con otros Estados del golfo, estando listos para cooperar con el nuevo gobierno de Irán a fin de ayudar a la estabilización en la región.

# COREA LLAMA A LA UNIDAD

El secretario general de UNCTAD, Gamani Corea, exhortó hoy a los países no alineados y a los países en vías de desarrollo a resolver sus conflictos mutuos para poder, con una actuación más unida, fortalecer su posición con-

junta en las negociaciones con los países desarrollados. En su discurso de hoy, en el debate general de la VI cumbre de los No Alineados, Corea dijo que los no alineados tendrían que sacar conclusiones prácticas del fra-caso de la V UNCTAD de Manila.